
香港文匯報訊（兩會報道組 王玨）
以感性告白初始，以強聲展望作結；
從尖銳的個人評價、政改、樓市調控

困局到風口浪尖的吳英案、王立軍事件，各項敏感問題
均坦誠作答⋯⋯溫家寶總理十年任期的最後一次中外記
者會，足足歷時三個小時，創下任內記者會最長紀錄。
14家媒體提問，從尖銳的個人評價、政改、樓市調控

困局、收入分配差距到風口浪尖的吳英案、王立軍事
件，敏感問題不設禁區，溫總一一坦誠作答。對於還有
一年就卸下總理之職的領導人，溫總在臨別之際流露出
萬分感慨，時而豪情萬丈、時而憂患盈胸，並用「謙謙
以自悔」審視任內執政得失、「懇懇以盡忠」自勉最後
任期，其悲情與悲壯交錯的表達令全場瀰漫㠥感傷的惜
別意味。不少記者表示，溫總向來真誠坦率，但今次尺
度之大仍出乎意料，現場聆聽這番告別感言，心情凝重
而震撼。

棄慣用紅領帶 坦承任內不足
笑容未改，鬢已如霜。溫總昨日沒有佩戴常用紅領

帶，而是以深藍西服紫色斜紋領帶亮相，在現場鎂光燈
的強光照耀下，面容滄桑更甚往年。甫開場，便有記者
問及如何評價自己任內的表現，只見他沉思數秒後緩聲
作答：「由於能力所限，再加上體制等各方面的原因，
我的工作還有許多不足。」對其過往9年的成績，溫總
直言，有欣慰、有遺憾、有歉疚、有責任，並懇切希望
得到人民的「諒解和寬恕」。場內一片靜默，有男記者
輕聲說，「太感人了！」身邊的女記者無語點頭。
直至下午2時許，長達3小時的溫總最後一次兩會記者

會在其沙啞而有力的聲音中作結，在場近千名記者如同
重溫了溫總主政九年來的中國走過的不平凡歲月。

香港文匯報訊（兩會報道組 何凡）「我已經連續10年在
這個場合談台灣問題了，每一次心情都很不平靜。」國
務院總理溫家寶昨日在記者會上指出，今年首要考慮的
是加快ECFA（海峽兩岸經濟合作架構協議）後續談判。
他並稱，願在退休後赴台自由行，「但是還得看條件」。
溫家寶指出，他很樂見去年兩岸同胞交往更頻繁，感

情更融洽，關係更緊密。而「九二共識」的政治、經
濟、文化和民意基礎也更牢固。「如果說在本屆政府最
後一年，在促進兩岸關係和平發展，特別是在加強經貿
關係方面再做一些實事，首先考慮的是要加快ECFA的後
續談判。」溫家寶指出，在加強兩岸經貿交往當中，特

別要照顧台灣中小企業、特色產業和基層群眾的利益，
尤其是中南部群眾的利益。

欣慰《富春山居圖》合璧

溫家寶在回應兩岸文化交流的前景表示，「我2009年
在這裡講了《富春山居圖》的故事，精誠所至，金石為
開。我高興地得知，這幅分離很久的《富春山居圖》終
於在台北合璧展出，這反映出中華文化具有強大的向心
力和震撼力。」
至於能否在退休後赴台自由行，溫家寶表示：「坦誠

地講，我願意去，但是還得看條件。」他並請提問記者
轉達對台灣人民的問候，「我想起台灣割讓後，台中詩
人林朝崧的詩句，『情天再補雖無術，缺月重圓會有
時』。」
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溫總：老馬負軛 絕不鬆套

兩會 焦聚

溫家寶說，這是兩會之後最後一次同記者見面。政
府的一切權力都是人民賦予的，他所做的工作都

是應盡的責任，能做人民的公僕而為人民辦些實事，他
感到欣慰。同時他表示，「我真誠希望，我，連同我這
一生，給人民做的有益的事情，人民都把他忘記，並隨
㠥我日後長眠地下而湮沒無聞。」

憾：經濟社會還有不足
溫家寶認為，由於能力所限，再加上體制等各方面的

原因，工作還有許多不足。雖然沒有因為不負責任而造
成任何一件事情上的失誤，但是作為國家最高行政機關
的負責人，對於任職期間中國經濟和社會所發生的問
題，都負有責任。為此感到歉疚。
談到今年的工作，溫家寶說，這可能是最困難的一

年，但也可能是最有希望的一年。人民需要政府的冷
靜、果敢和誠信；政府需要人民的信任、支持和幫助。
面對國際金融危機和歐債危機的蔓延、發展，關鍵是把
中國自己的事情辦好。

毅：守職不廢處義不回
他表示，將在「最後一年」守職而不廢，處義而不

回，永遠和人民在一起。他將像一匹負軛的老馬，不到
最後一刻絕不鬆套。努力以新的成績彌補工作上的缺
憾，以得到人民的諒解和寬恕。入則懇懇以盡忠，出則
謙謙以自悔。將堅守這個做人的原則，並把希望留給後
人。

苦：獨立人格不被理解
溫家寶總理在記者會上也表達了不為人們所理解的痛

苦。他說，擔任總理期間謠諑不斷，雖不為所動，但心
裡也不免感到有些痛苦。這種痛苦不是信而見疑、忠而
被謗的痛苦，而是獨立人格不為人們所理解，對社會感
到有點憂慮。但他仍將堅持人言不足恤的勇氣，義無反
顧地繼續奮鬥。
溫家寶還對自己45年來的工作態度做了一個評價，說

秉承「苟利國家生死以，豈因禍福避趨之」的信念，為
國家服務整整45年，為國家、人民傾注了全部熱情、心
血和精力，沒有謀過私利。敢於面對人民、面對歷史。
「知我罪我，其惟春秋」。

香港文匯報訊（兩會報道組 莫豐齊）「入則

懇懇以盡忠，出則謙謙以自悔。」昨天，溫家

寶總理在十一屆全國人大五次會議閉幕會的記

者會上，談到自己擔任總理9年以來的工作時

說，這些年過得不易，也不平凡，還有許多工

作沒有做完，許多事情沒有辦好，有不少遺

憾。在最後一年，自己將像一匹負軛(漢語拼音

讀e)的老馬，不到最後一刻絕不鬆套。
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外媒：溫總自信直率略傷感

■3月14日上午，十一屆全國人大五次會議閉幕。閉幕會後，國務院總理溫家寶與中外記

者見面並回答記者提問。圖為溫家寶總理邁入人民大會堂金色大廳，向中外記者揮手。
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溫家寶總理昨日在回答有關香港特首選舉的

提問時表示：「現在香港正在進行第四任特區

行政長官的選舉，我相信只要堅持公開、公

正、公平的原則，並且嚴格依照法律程序辦

事，香港一定能夠選出一個為多數港人所擁護

的特區行政長官。」溫總理的講話，傳達出兩

個重要信息：一是明確肯定不流選，新的特首

人選一定會按法定程序順利產生；二是明確肯

定按照愛國愛港、具有管治能力和社會認受性3

項條件，選出多數港人所擁護的特首人選。溫

總理的明確表態，徹底打破了所謂特首選舉將

會流選的傳言。所有愛國愛港的選委，都應該

承擔起反流選的歷史責任，在第一輪投票中，

就選出理想的特首人選。

當前，特首選舉已進入關鍵階段。堅持公開公

正公平的原則，並且嚴格依照法律程序辦事，對

新一屆行政長官人選順利產生十分重要。堅持公

開公正公平的原則，就要透過開放、公平的平

台，讓兩位候選人比拚政綱、能力和發展理念。

建制派兩名候選人唐英年和梁振英，都是中央可

接受的人選。在餘下的競選階段，兩位建制派候

選人應該進入良性競爭階段，將焦點放回政綱以

及在經濟民生問題上的辯論，通過公平、公開、

公正的君子之爭，讓社會各方將注意力集中在兩

位建制派候選人的政綱能力理念之上。

中央一直強調下任特首需符合三項條件，即愛

國愛港、具有管治能力和社會認受性。這三者是

一個整體，缺一不可：特首愛國愛港，是要保證

香港的管治權掌握在愛國愛港者手中；特首具有

管治能力，是由於香港存在許多深層次問題，以

及世情、國情、港情的複雜變化，下任特首具有

良好管治能力，對於逐步解決香港深層次矛盾和

問題，回應市民多元訴求，以及提升香港在國家

現代化建設和統一大業中的地位和作用，十分重

要；特首具有社會認受性，即為多數港人所擁

護，這是尊重民意，也是與2007年特首普選相銜

接。

溫總理強調，一定能夠選出一個為多數港人所

擁護的特首，徹底粉碎了反對派捏造的所謂「中

央露流選意向」的謠言，有力地揭穿了反對派的

「流選騙局」和「策反行動」。下屆特首選舉，關

係香港未來和港人福祉。所有愛國愛港的選委，

應該顧全大局，在第一輪投票中，就選出符合愛

國愛港、具有管治能力和社會認受性的特首人

選，全力挫敗反對派鼓吹「投白票」、竭力製造

「流選」的圖謀。

十一屆全國人大五次會議昨日舉行記者

會，溫家寶總理在回答中外記者提問時表

示，對於群眾指責「房價越調越高，政策不

出中南海」說法感到十分痛心，並強調房價

還遠遠沒有回到合理價位，調控不能放鬆。

房價的合理下調關乎國家經濟民生的平穩發

展。當前內地樓市調控處於關鍵階段，遇到

的阻力和困難也越來越大。溫總重申調控樓

市不動搖，明確傳遞出中央進一步促進房價

合理回歸的堅定決心，全力維護樓市的長期

健康穩定發展，避免整體經濟被樓市泡沫拖

累，人民住房安居受影響。

儘管中央出台了「國八條」、「國六條」

等壓抑樓價的指令，各地樓價依然屢創新

高，「地王」層出不窮。最近一段時間，各

地樓市政策微調之說此起彼落，要求給樓市

鬆綁的呼聲甚囂塵上。這是因為樓市牽涉到

地方政府和房地產業的利益關係，調控樓

市、壓制房價導致土地收入的減少，令地方

政府財政收入大減，地產商利益受損，各地

已在輿論上向中央施壓要求放鬆調控，個別

省市更以變相隱蔽的方式放鬆調控。

令人憂慮的是，內地樓市的泡沫不斷膨

脹，連美國股神巴菲特也認為，「中國的樓

市是一場豪賭。」一旦樓市泡沫爆破，不僅

影響中國的房地產市場，整個經濟必然也遭

受重創。另一方面，內地房價與居民收入嚴

重脫節，老百姓買房難、住房難日益突出，

為買房背負沉重負擔，而地產商卻暴富，催

生熾熱社會怨氣。

內地房價過高對國家經濟、民生影響廣

泛，樓市調控能否持續備受關注，尤其今

年已是本屆政府任期最後一年，民眾更想

從溫總的表態了解樓市調控去向的端倪。

溫總明確表示調控不能放鬆，否則將前功

盡棄。很明顯這是向大眾派發「定心丸」，

意味㠥即使面臨阻力、困難再大，中央都

將堅定不移地執行調控樓市政策，視之為

對國家、對人民負責的重大舉措，以確保

國計民生的平穩發展。溫總調控樓市言論

一出，昨日內地股市急跌，港股亦轉升為

跌。繼續調控樓市是撥亂反正，市場無需

反應過敏。相信在中央積極調控下，內地

經濟保持健康向上態勢，兩地股市能夠維

持樂觀局面。

(相關新聞刊A5版)

溫總理講話要義：選特首不流選 調控樓市不動搖 彰顯中央決心

溫 總金句：
「知我罪我，其惟春秋。」

香港文匯報訊（兩會報道組 何凡、張一波）能

在數百位同行中有幸獲得總理中外記者會的提問機

會，常被視為記者職業生涯中的寶貴記憶。昨天的

記者會共有14家媒體獲得提問，其中，境外媒體有

8次，創下近年新高。多位境外媒體記者向本報表

示，溫家寶對記者提問的答覆令他們滿意，有關回

答也顯得自信直率，不過卻略帶感傷。

台灣《中國時報》大陸新聞中心主任王銘義是唯

一獲得提問機會的台灣記者。他向本報表示，20多

年來分別參加過李鵬、朱鎔基與溫家寶的多次總理

記者會，今次記者會的時間是最長的。王銘義說，

縱觀整個記者會，溫對大部分問題的回答是自信

的，特別在樓市調控、政改等方面的政策闡述表現

出積極的一面。他坦承個人感受：「與往年的記者

會不同，今年還是有點傷感的。」

回應王立軍問題出乎意料
土耳其《世界新聞通訊社》中國首席代表Osman

EROL也向本報說，「溫家寶九年來的工作有目共

睹，大家都喜歡他。在如此重要的場合，他坦率

承認問題的存在，又提出將要如何去進一步改

進、解決。這很真誠，讓人相信政府將努力做得

更好。」

而獲得最後提問機會的路透社記者其中一個問題

是有關王立軍的，他在會後表示，「沒有想到溫家

寶會這樣回應，出乎我的意料。」

香港文匯報訊（兩會報

道組 葛沖）有外國記者昨

日在記者會上指，在中東

問題，尤其是在敘利亞問

題上，中國的立場與一些

國家存在很大分歧。那

麼，中方在解決敘利亞問

題的立場以及出發點是什

麼呢？對此，溫家寶表

示，在敘利亞問題上，中

國沒有私利，不會偏袒任

何一方，包括敘利亞政

府。他重申，中方將根據

是非曲直來做出自己正確

的判斷，並決定立場。

任內最後一次兩會見記者坦言不平凡有遺憾

■溫家寶在

記者會上不

時展示輕鬆

的笑容。

新華社

■「朝日新聞」記者頭刻「溫」字採訪溫家寶總理記者

會。 中新社


